

# EL CORREO DEL SUR.

ORGANO DE LOS INTERESES NACIONALES.

ANO X.

CONCEPCION, JUEVES 15 DE MARZO DE 1860.

NUM. 1231.

## Una carta de Victor Hugo.

Reproducimos a continuacion, tomada de un diario de Valparaiso, la carta que este célebre poeta ha publicado a consecuencia de la muerte de John Brown, autor del motín de Harper's Ferry en los Estados Unidos. La acompañamos tambien de algunos comentarios que, referentes a ella, hemos traducido de un periódico de la Union. La carta dice así:

"Cuando pensamos en los Estados Unidos, una figura majestuosa se levanta en nuestra mente: Washington.

Pues bien, en esa patria de Washington, hé aquí lo que pasó en este momento:

Hai esclavos en los estados del Sur, lo cuál indigna, como el contrasentido mas monstruoso de la conciencia lógica i pura de los Estados del Norte. A estos esclavos, a estos negros, un hombre blanco, un hombre libre, John Brown, ha querido libertarlos. No hai duda, si la insurrección es un deber sagrado, es cuando se hace contra la esclavitud.

John Brown, condenado debía ser ahorcado el 2 de diciembre. Acaba de llegar en este instante una noticia, se ha concedido un plazo: morirá el 16.

El intervalo es corto. ¡Hai tiempo para que se oiga en la otra orilla del Atlántico un grito de misericordia!

No importa! el deber nos manda elevar la voz.

Quizás un segundo plazo seguirá el prímero. La América es una tierra noble; el sentimiento de la humanidad se despierta pronto en un país libre; esperemos que Brown sea salvado.

Si de otro modo fuese, si John Brown muriese el 16 de diciembre sobre el cadalso, qué cosa terrible sería!

El verdugo de Brown, dignísimo i los pueblos llegan, i la verdad debe decirse a los pueblos) el verdugo de Brown no será el attorney Hunter, ni el juez Parker, ni el gobernador Wyse, ni el pequeño Estado de Virginia; será... se estremecerá uno al pensarla i al decirlo... será la gran república americana entera.

Ante semejante catástrofe cuando, mas ama uno a esa república, cuanto mas se la venera i admira, mas se comprime de dolor el corazón. Un solo estado no puede tener la facultad de deshonrar a todos los demás, i en este caso la intervención federal es evidentemente un derecho; i si no interviene el poder supremo cuando se va a cometer un crimen i puede evitarlo, su inacción se convierte en un acto de complicidad. Cualquiera que sea la indignación de los jenerosos Estados del Norte, se hallarán cubiertos con el orgullo de semejante asesinato con las del Sur; todos nosotros quen querá que somos, los que tenemos por patria común el símbolo democrático, nos sentimos heridos i

sensible en medio de tanta confusión, dos cañones cargados a metralla en el patio del Tribunal, una orden terminante dada a los carceleros de fusilar a los acusados si sus amigos hiciesen una tentativa para arrebatarlos a la justicia, cuarenta minutos de deliberación, tres condenaciones a muerte... Juro bajo mi palabra de honor, que esto no ha sucedido en Turquía si no en AMÉRICA.

Tales cosas no se hacen impunemente a la faz del mundo civilizado. La conciencia universal tiene los ojos abiertos; no olviden esto los jueces de Charlestown, Hunter i Parker i los jurados dueños de esclavos i toda la población de Virginia: la mirada de la Europa está fija en este momento sobre la América.

John Brown, condenado debía ser ahorcado el 2 de diciembre. Acaba de llegar en este instante una noticia, se ha concedido un plazo: morirá el 16.

El intervalo es corto. ¡Hai tiempo para que se oiga en la otra orilla del Atlántico un grito de misericordia!

No importa! el deber nos manda elevar la voz.

Quizás un segundo plazo seguirá el prímero. La América es una tierra noble; el sentimiento de la humanidad se despierta pronto en un país libre; esperemos que Brown sea salvado.

Si de otro modo fuese, si John Brown muriese el 16 de diciembre sobre el cadalso, qué cosa terrible sería!

El verdugo de Brown, dignísimo i los pueblos llegan, i la verdad debe decirse a los pueblos) el verdugo de Brown no será el attorney Hunter,

ni el juez Parker, ni el gobernador Wyse, ni el pequeño Estado de Virginia; será... se estremecerá uno al pensarla i al decirlo... será la gran república americana entera.

Ante semejante catástrofe cuando, mas ama uno a esa república, cuanto mas se la venera i admira, mas se comprime de dolor el corazón. Un solo estado no puede tener la facultad de deshonrar a todos los demás, i en este caso la intervención federal es evidentemente un derecho; i si no interviene el poder supremo cuando se va a cometer un crimen i puede evitarlo, su inacción se convierte en un acto de complicidad. Cualquiera que sea la indignación de los jenerosos Estados del Norte, se hallarán cubiertos con el orgullo de semejante asesinato con las del Sur; todos nosotros quen querá que somos, los que tenemos por patria común el símbolo democrático, nos sentimos heridos i

virán una profunda herida. Sarcas si vuestra vergüenza, i perdonadme vuestra gloria.

Ba el punto de vista moral, nos pare que una parte la justicia humana se echará, que la misma nación de lo justo i de lo injusto se oscurecerá, el da en que se viere consumar el asesinato de la Emancipación po la Libertad.

Por mi parte, yo que no soy mas que un átomo, pero que como todos los hombres tengo en mi toda la conciencia humana, me hincó de rodillas con lágrimas ante el gran estandarte estrellado del Nuevo Mundo, i las manos juntas suplico con profundo i final respeto a esa ilustre república americana, hermana de la república francesa, que salve a Brown derribando el cadalso del 16 de diciembre que le amenaza, i no permita que a su vista, i añado estremeciéndome, casi por culpa suya se repita, escudriñando, el primer fratricidio.

Si; sépalos i piéngelos bien la Amé-

rica: hai algo mas horroroso todavía que Cain matando a Abel, es Washington matando a Spartaco.

VICTOR HUGO.

Hauteville House, diciembre 2 de 1859

—Hé aquí ahora lo que dice el periódico de los Estados Unidos:

La carta de Victor Hugo relativa a la condena de John Brown, sujete las siguientes reflexiones a la Abeja de Nueva Orleans, que nos comparten en trascibir por la moderación de su lenguaje i el buen criterio de sus apreciaciones, en medio de la ebullition general de la prensa del Sur.

—Difícilmente se comprenderá el estravío de ciertos espíritus prevenidos. Concebimos que se sea adversario de la esclavitud, pero porque se condena en principio el trabajo forzado, se está, acaso, autorizado para provocar su abolición por la violencia, a producir la revolución entre los Estados pacíficos cuyo solo criterio es mantener un estado de cosas que les ha sido legado i que por otra parte les es imposible suprimir o modificar? Se tiene el derecho de invadir esos Estados, de proclamar en ellos la insurrección i degollar a sus habitantes?

—Hé aquí, sin embargo, lo que ha procurado hacer en Virginia el famoso célebre John Brown. A cualquier motivo que haya obedecido este jefe de banda no ha dejado de cometer un monstruoso atentado, i si no se ha podido cometer un atentado, a estas audaces tentativas, se las verá multiplicarse, porque el crimen es contagioso. No obstante, simpatías muy vivas han establecido al rededor del nombre de Brown, después de su arresto, i nada se ha omitido para sustraerlo a la suerte terrible que se había straido.

—En el número de las manifestaciones a que ha dado lugar la condenación a muerte de Brown, debemos señalar la carta de Victor Hugo, de que tanto se ha hablado. Si el ilustre autor de la *Legenda de los siglos* se hubiera limitado a protestar una vez mas contra la pena de muerte, le habríamos encontrado consecuente consigo mismo, porque sus opiniones en materia de criminalidad son conocidas. Pero que haya procurado infamar la ley en su aplicación particular a Brown, hé aquí lo que nos sorprende i nos affie. El autor del golpe de mano de Harper's Ferry es a nuestros ojos mas criminal que un vulgar asesino, puesto que no era una víctima la que iba a morir su fanatismo, eran miles de buenos i leales cui-

dadanos los que se disponía sacrificar a sus pasiones políticas.

—La justicia de Virginia habría podido mostrarse clemente i perdonarla; pero al sentenciarla no ha hecho otra cosa que usar de un derecho que se tiene la mala voluntad de disputarle. Nosotros nos inclinamos ante el genio del poeta; sin embargo debemos convenir que llamando a Brown un combatiente de Cristo, Victor Hugo ha abusado de una manera muy extraña de las licencias permitidas a los elejidos que habla el lenguaje de los dioses.

—Una sola cosa puede explicar sino justificar la singular plegaria del célebre prescripto, i es que le ha sido inspirada por la lectura de nuestros periódicos, de los que algunos han hecho de Brown un héroe i un mártir.

(Ferrocarril.)

## Corte de Apelaciones.

Concepcion, marzo 8 de 1860.

En virtud de lo dispuesto por la Ilma Corte en el acuerdo extraordinario celebrado en 16 de noviembre último, con el objeto de designarme las causas que debía sentenciar como visitador judicial nombrado para este departamento por las supremas resoluciones de 4 de noviembre de 1858 i 9 de noviembre de 1859, he procedido al desempeño de esta comisión, teniendo presentes los diversos puntos del acuerdo indicado, como así mismo el estado de las causas señaladas que US tuvo a bien adjuntarme a su expediente.

Justo a estas audaces tentativas, se

las verá multiplicarse, porque el crimen es contagioso. No obstante, simpatías muy vivas han establecido al rededor del nombre de Brown, después de su arresto, i nada se ha omitido para sustraerlo a la suerte terrible que se había straido.

—En el número de las manifestaciones a que ha dado lugar la condenación a muerte de Brown, debemos señalar la carta de Victor Hugo, de que tanto se ha hablado. Si el ilustre autor de la *Legenda de los siglos* se hubiera limitado a protestar una vez mas contra la pena de muerte, le habríamos encontrado consecuente consigo mismo, porque sus opiniones en materia de criminalidad son conocidas. Pero que haya procurado infamar la ley en su aplicación particular a Brown, hé aquí lo que nos sorprende i nos affie. El autor del golpe de mano de Harper's Ferry es a nuestros ojos mas criminal que un vulgar asesino, puesto que no era una víctima la que iba a morir su fanatismo, eran miles de buenos i leales cui-

dadanos los que se disponía sacrificar a sus pasiones políticas.

—Hé aquí la carta de Victor Hugo, de que tanto se ha hablado. Si el ilustre autor de la *Legenda de los siglos* se hubiera limitado a protestar una vez mas contra la pena de muerte, le habríamos encontrado consecuente consigo mismo, porque sus opiniones en materia de criminalidad son conocidas. Pero que haya procurado infamar la ley en su aplicación particular a Brown, hé aquí lo que nos sorprende i nos affie. El autor del golpe de mano de Harper's Ferry es a nuestros ojos mas criminal que un vulgar asesino, puesto que no era una víctima la que iba a morir su fanatismo, eran miles de buenos i leales cui-

dadanos los que se disponía sacrificar a sus pasiones políticas.

—Hé aquí la carta de Victor Hugo, de que tanto se ha hablado. Si el ilustre autor de la *Legenda de los siglos* se hubiera limitado a protestar una vez mas contra la pena de muerte, le habríamos encontrado consecuente consigo mismo, porque sus opiniones en materia de criminalidad son conocidas. Pero que haya procurado infamar la ley en su aplicación particular a Brown, hé aquí lo que nos sorprende i nos affie. El autor del golpe de mano de Harper's Ferry es a nuestros ojos mas criminal que un vulgar asesino, puesto que no era una víctima la que iba a morir su fanatismo, eran miles de buenos i leales cui-

dadanos los que se disponía sacrificar a sus pasiones políticas.

—Hé aquí la carta de Victor Hugo, de que tanto se ha hablado. Si el ilustre autor de la *Legenda de los siglos* se hubiera limitado a protestar una vez mas contra la pena de muerte, le habríamos encontrado consecuente consigo mismo, porque sus opiniones en materia de criminalidad son conocidas. Pero que haya procurado infamar la ley en su aplicación particular a Brown, hé aquí lo que nos sorprende i nos affie. El autor del golpe de mano de Harper's Ferry es a nuestros ojos mas criminal que un vulgar asesino, puesto que no era una víctima la que iba a morir su fanatismo, eran miles de buenos i leales cui-

dadanos los que se disponía sacrificar a sus pasiones políticas.

—Hé aquí la carta de Victor Hugo, de que tanto se ha hablado. Si el ilustre autor de la *Legenda de los siglos* se hubiera limitado a protestar una vez mas contra la pena de muerte, le habríamos encontrado consecuente consigo mismo, porque sus opiniones en materia de criminalidad son conocidas. Pero que haya procurado infamar la ley en su aplicación particular a Brown, hé aquí lo que nos sorprende i nos affie. El autor del golpe de mano de Harper's Ferry es a nuestros ojos mas criminal que un vulgar asesino, puesto que no era una víctima la que iba a morir su fanatismo, eran miles de buenos i leales cui-

dadanos los que se disponía sacrificar a sus pasiones políticas.

—Hé aquí la carta de Victor Hugo, de que tanto se ha hablado. Si el ilustre autor de la *Legenda de los siglos* se hubiera limitado a protestar una vez mas contra la pena de muerte, le habríamos encontrado consecuente consigo mismo, porque sus opiniones en materia de criminalidad son conocidas. Pero que haya procurado infamar la ley en su aplicación particular a Brown, hé aquí lo que nos sorprende i nos affie. El autor del golpe de mano de Harper's Ferry es a nuestros ojos mas criminal que un vulgar asesino, puesto que no era una víctima la que iba a morir su fanatismo, eran miles de buenos i leales cui-

## FOLLETIN.

## EL TULIPAN NEGRO.

### TERCERA PARTE.

(Continuacion.)

—Si, señor, respondió Rosa desatada, sí, lo confieso, yo le veía todos los días.

—Desdichada!... exclamó Van-Systems.

El príncipe levantó la cabeza, i observando el aspecto de Rosa, i la palidez del presidente, dijo con voz firme i netamente acentuada:

—La sociedad de horticultura no tiene nada que ver con eso; juzga acerca del tulipán negro, i no conoce de delitos políticos. ¡Continuad, júven, continuad!

Van-Systems dio gracias con una elocuente mirada al nuevo miembro de la sociedad de horticultura.

Tranquilizada Rosa i animada por esa especie de seguridad que le había dado el desconocido, contó cuanto había pasado durante tres meses; todo lo que había hecho; todo lo que había sufrido. Habló de la dureza de Grifus, de la destrucción de la primera cebolla, de dolor del príncipe, de las precauciones tomadas para que la segunda saliese con bien, de la paciencia de Van Baerle i sus angustias durante la separación; como había querido morir de hambre porque no tenía noticias de su tulipán; del gozo que había experimentado con su renacimiento; i finalmente de la desesperación de entrambos cuando habían visto que el tulipán que acababa de florecer había sido robado una hora después de su florescencia.

Todo esto era dicho con un acento de la ver-

### LA TERCERA CEBOLLETA.

Apeas acababa de anunciar la llegada de Boxtel, Boxtel mismo entró en el salón de Van-Systems, seguido de dos hombres que traían en una caja la preciosa carga, que fué colocada sobre un mesón.

El príncipe dejó el gabinete, pasó al salón, i guardando el mayor silencio, volvió lentamente a ocupar su puesto en el ángulo oscuro, donde él mismo había colocado una silla.

Rosa, pálida i temblorosa, aguardaba que se invitase a su vez.

Oyó la voz de Boxtel.

El príncipe le hizo señas de que fuese a mirar al salón por la puerta entreabierta.

—Es mi tulipán, exclamó Rosa; es él; ¡por favor! ¡ah Cornelio!

I las lágrimas shogaron su voz.

El príncipe se levantó dirigiéndose hacia la puerta, donde permaneció un instante.

Rosa le miró atentamente i conoció que no era la primera vez que veía al desconocido.

El príncipe indicó a Boxtel que entrase.

Boxtel, obedeció con prontitud i se halló frente a frente con Guillermo de Orange.

—S. A.: exclamó retrocediendo.

—S. A.: replicó Rosa, llena de asombro.

Al oír Boxtel esta exclamación a su izquierda, volvió la cara i descubrió a Rosa.

A su vista se estremeció el espíritu del enviado como al contacto de la pila de Volta.

—Ah! parece que se turbó, dijo el príncipe, i como hablando consigo mismo.

Boxtel, haciendo un esfuerzo, había vuelto a recobrar su serenidad.

—Boxtel, dijo Guillermo, parece que habeis hallado el secreto del tulipán negro.

—Si, monseñor, respondió con voz no muy fuerte.

—Escuchad, negáis haberme seguido al jardín el dia en que iba a preparar el acírate para sembrarlo? Negáis haberme seguido el dia en que hice demostración de sembrarlo? Negáis también haberos dirigido cuando me retire, al sitio en que crecía hallar enterrada la cebolla, i haber removido la tierra, aunque por fortuna intilmente, porque no era mas que una astucia empleada para conocer vuestras intenciones? Decid, negáis todo eso?

—Pero el interpelado no juzgó conveniente responder a aquellas diversas preguntas, i dejando la polémica entabliada con Rosa, volvióse al catalogo un nombre ilustre, i he creado un tulipán que dediqué al rey de Portugal. Oíd pues, la verdad. Esta joven

Juez de Letras en virtud de su jurisdicción ordinaria.

A pesar de mi esmerada contracción al despacho de estos asuntos, i participando al mismo tiempo de los deseos que han animado a la Ilustrada Corte, de verminadas las causas que de algún tiempo atrás aguardaban el fallo de primera instancia, no me ha sido posible concluir

mis tareas ántes del plazo arriba indicado, porque lo abultado de algunos expedientes i la interrupción que han sufrido mis ocupaciones con los frecuentes llamamientos para integrar el Tribunal, han contrariado notablemente la pronta realización de mi propósito.

Últimamente adverteí a US. que ya se han puesto en la estafeta con dirección

al Juzgado de Letras de Arauco, los expedientes resueltos en mi visita, segun lo acordado por la Ilustrada Corte en la revisión de los datos estadísticos que tuvo lugar el 6 del corriente.

Dios guarde US.

José S. Gundelach.

Al Sr. Rejente de la Ilustrada Corte de Apelaciones.

**ESTADO de las causas civiles que han sido falladas por el Ministro de la Ilustrada Corte, D. José Simón Gundelach, constituido en visita judicial de este Departamento.**

Departamento a que pertenecen.

NOMBRE DE LOS LITIGANTES.

MATERIA DEL PLEITO.

FECHA DE LA INICIACION.

FECHA EN QUE ENTRÓ.

FECHA EN QUE FUE SENTENCIADA.

			Año	Mes.	Día	Año	Mes.	Día	Año	Mes.	Día
1	Concepcion	D. Manuel Moya con don Pedro Rodriguez	Entrega de muebles, . . .	1856 Junio	5	1858 Octubre	17	1859 Diciembre	30		
2	Id	Da. Manuela Carballo con don Miguel Alvial	Sobre despojo, . . .	1859 Agosto	2	1859 Agosto	26	1859 Noviembre	24		
3	Id	D. Raimundo Vega con don Pablo Fuentes	Id id	1859 Mayo	25	Setiembre	16	1859 Diciembre	16		
4	Id	Juan de Dios Ibacache con don Felipe Melo	Id id	1859 Octubre	6	Junio	27	1859 Id	9		
5	Id	Santiago Ferer con don Dionisio Burros	Cobro de pesos . . .	1859 Agosto	11	Setiembre	22	1859 Noviembre	24		
6	Id	Góspal d. Pozo con don Vicente Bustos	Reivindicación de terrenos	1856 Mayo	9	Octubre	1	1859 Diciembre	14		
7	Id	José María Delgado con don José M. Concha	Sobre despojo . . .	1859 Julio	6	Setiembre	27	1859 Id	27		
8	Id	Santiago Mendez con don Isidoro Cocha	Id id	1859 Agosto	11	Id	24	1859 Id	3		
9	Id	Ramón Herraiz con don Lucas Saez	Reivindicación . . .	1859 Diciembre	14	Nobre	14	1859 Id	14		
10	Id	José L. Codenca con don Valeriano Parodi	Cobro de pesos . . .	1859 Julio	20	Setiembre	29	1859 Id	2		
11	Id	Da. Pálida Ochoa con el sínodo de Trinitarios	Entrega de un fondo	1857 Noviembre	9	Id	1	1859 Id	2		
12	Id	D. J. S. Vallejos con los SS. Gobilar i Gabler	Sobre terrenos . . .	1857 Setiembre	28	Octubre	14	1859 Id	14		
13	Id	Pedro B. Maldonado con don M. J. Viveros	Cobro de pesos . . .	1856 Julio	16	Id	3	1859 Id	13		
14	Casas	Bruno Ulloa con los herederos de D. E. Jiménez	Sobre terrenos . . .	1859 Diciembre	31	Id	22	1859 Id	6		
15	Id	Juan González con don Francisco Cid	Sobre despojo . . .	1859 Enero	17	Id	31	1859 Id	13		
16	Id	Fernando Rodríguez con D. Miguel Moscoso	División de bienes	1859 Id	15	Id	31	1859 Id	6		
17	Rere	Juan A. Sanchez con Da. Jentradis Sagal	Sobre herencia . . .	1858 Mayo	1	Id	22	1859 Id	2		
18	Id	José M. Anguita con don Juan G. Mautier	Sobre despojo . . .	1859 Octubre	5	Id	31	1859 Id	6		
19	Id	Francisco Seguel con don Juan Rosa	Cobro de pesos . . .	1857 Junio	5	Id	31	1859 Id	7		
20	Id	Bernardo Córdova con D. Domingo Sanchez	Sobre terrenos . . .	1857 Julio	15	Id	31	1859 Id	7		
21	Anjoles	Domingo Salvo con el Subgo. D. A. Ramírez	Despojo . . .	1857 Junio	5	1858 Julio	30	1859 Id	3		
22	Id	José Manuel Ríosco con el id	Id id	1857 Enero	9	1858 Nobre	12	1859 Noviembre	24		
23	Id	Marcelino Jara con el id	Id id	1857 Agosto	18	Id	12	1859 Diciembre	9		
24	Id	José Larénas con el id	Id id	1857 Setiembre	22	Id	12	1859 Id	3		
25	Id	Domingo Ríosco con el id de Str. Bárbara	Id	1857 Id	22	Id	12	Noviembre	23		
26	Id	José Melchor Espinoza con el id	Id id	1857 Noviembre	19	Id	12	1859 Noviembre	23		
27	Id	Pedro Alarcón con la I. M. de los Anjoles	Id	1857 Octubre	1	Id	12	1859 Diciembre	27		
28	Id	Enriquez Torres con don Pedro Santibáñez	Sobre terrenos . . .	1858 Julio	15	Id	12	1859 Id	16		
V. c. B. c. GUNDELACH.											

Concepcion, marzo 8 de 1860.

José de los Dolores Garcia.

**ESTADO de las causas civiles que han sido falladas por el Ministro de la Ilustrada Corte D. José Simón Gundelach, constituido en visita judicial de este Departamento.**

Departamento a que pertenecen.

NOMBRE DE LOS LITIGANTES.

MATERIA DEL PLEITO.

FECHA DE LA INICIACION.

FECHA EN QUE ENTRÓ.

FECHA EN QUE FUE SENTENCIADA.

			Año	Mes.	Día	Año	Mes.	Día	Año	Mes.	Día
1	Concepcion	D. Mateo del Pozo con sus acreedores	Cedición de bienes . . .	1855 Nobre	23	1858 Enero	1	1859 Diciembre	31		
2	Id	Jacinto Vicencio con don Leopoldo Klee	Cumplimiento de un contrato	1857 Setiembre	3	Diciembre	15	1860 Enero	31		
3	Id	Da. Dominga Merino con don Felipe Meza	Cobro de pesos . . .	1856 Julio	15	1859 Julio	16	" "	9		
4	Id	Mannela Puga con don Ramón Rojas	Nulidad de un ariendo . . .	1856 " "	16	1859 Setiembre	21	1860 Enero	17		
5	Id	D. Juan Mackay con don Miguel Hurel	Id de una transacción . . .	1857 " "	16	1859 Julio	16	" "	9		
6	Id	Juan Corbalán con don Juan Mackay	Sobre despojo . . .	1857 Setiembre	4	1858 Julio	19	1859 Diciembre	17		
7	Id	Alfonso Claudio con don P. J. Lavanderos	Cumplimiento de un contrato	1859 Junio	3	1859 Agosto	24	" "	7		
8	Id	Costa i Ca. con Nizkies Loring i Ca.	Cobro de pescado . . .	1858 Diciembre	20	1859 Julio	28	1859 Diciembre	24		
9	Id	D. Jerónimo Espinoza i otro con Da. R. Elegui	Amparo de posesión . . .	1857 Setiembre	7	1858 Octubre	29	" "	3		
10	Id	José M. Ormeño con don T. Duran i otro	Derechos en la hija . . .	1857 Id	26	1858 Diciembre	26	" "	26		
11	Id	Simón Olmos i campis con I. R. Elegui	Amparo de posesión . . .	1858 Id	27	1859 Julio	29	" "	27		
V. c. B. c. GUNDELACH.											

Concepcion, marzo 7 de 1860.

Daniel Alvarez.

**MEMORIA**  
del Sor. Ministro de la Tesorería principal.

Concepcion, marzo 12 de 1860.

En cumplimiento de la nota circular del Sr. Ministro de Hacienda, expedida en 8 de julio de 1857, i trascrita por esa Intendencia en oficio núm. 39 de 28 del mismo mes i año, por la cual se dispone que las oficinas fiscales formen dentro de los dos primeros meses del año, una memoria en que se manifieste por meses el movimiento de caudales que ha habido en el curso del año anterior, i en que se

expresen las demás operaciones peculiares de cada oficina, paso a darla por la Tesorería Principal de Concepcion, que está a mi cargo.

#### EMPLEADOS.

Ministro Tesorero don José Isidro Salas; fué nombrado en propiedad el 26 de marzo de 1855, i goza de la renta anual de mil ochocientos pesos.

Oficial mayor interventor, don Inocencio Canales; su nombramiento, en calidad de interino, el 15 de diciembre de 1859 i su renta mil pesos anuales. Este destino se tuvo vacante casi dos años.

El solicitado pase me hiciste en Leyda para trasladar a vuestra padre?

Rosa bajó la cabeza rendida al peso de su dolor, i murmuró.

—Sí, monseñor.

—Proseguí, dijo el príncipe a Boxtel.

—Nadie tengo que decir, continuó aquél; vuestra alteza lo sabe todo. Pero sin embargo, oírás lo que había querido callar por no avergonzarte a esta joven por su ingratitud. Ya había ido a Loewenstein a causa de llamarle allí mis asuntos particulares: hice conocimiento con el viejo Grifus, me enamoré de su hija, pedí su mano, i como no era rico, cometí la imprudencia de confiarle la esperanza que me animaba en vista del buen resultado de mis trabajos, de conseguir el premio de los cielos al florón, para cuya justificación le mostré el tulipán negro. Estuvimos, como se amante, para ocultar sus miedos tratando, afectuosa cultivar tulipanes en Dordrecht, han armado un complot para perdonarme.

El día antes en que el tulipán floreciera, me lo robó esta joven en mi casa, i se lo llevó a su cuarto, de donde he tenido la fortuna de encontrar el momento mismo en que tenía la audacia de enviar un mensajero para anunciar a los señores miembros de la sociedad de horticultura, que acababa de encontrar el gran tulipán negro; pero no ha desmayado por esto. Sin duda mientras lo ha tenido en su cuarto, lo habrá enseñado a algunas personas a quienes habrá tal vez por testigos; pero felicemente, monseñor, os creo prevenido contra semejantes supercherías.

—Oh Dios mío! Dios mío! infame! proclamó Rosa angustiada en lágrimas i arrastrándose.

—Silencio! dijo el príncipe. Ya he dicho que todas esas cosas de Estado no pertenecen a la sociedad de Horticultura.

I franciendo las cejas se volvió hacia Boxtel diciendo:

—En cuanto al tulipán, M. Boxtel, no te

despidas, para que se haga justicia.

—Mentir! exclamó Rosa. Monseñor, añadió volviéndose hacia el príncipe:



N.º 1231.

## EL CORREO DEL SUR

**A VISO.**—El 24 de enero de 1860, D. Juan de Dios Olárizo i su esposa doña Micaela Ríos, hipotecaron a D. Manuel Saenz una casa i sitio en esta ciudad, lindante por el frente calle por medio con casa i sitio de las señoras Izquierdo; por el Oriente con casa i sitio de la Puentes, calle por medio; por el Poniente con sitio de la funda doña Mercedes Cantabria i por el fondo con el convento de la Merced, para garantizar el pago de la cantidad de *dos mil pesos* al interés del uno por ciento mensual. Lo que se publica para los efectos legales considerados.

Concepción, marzo 9 de 1860.

1229—3 v.

**OJO! OJO!**

El que suscribe desea arrendar, de quinientos a seiscientas cuadras de terreno con oleadas i plantas de vino, buena arboleda, animales i títulos de labranza correspondientes. El que se interese puede verlo en Peuco con MIGUEL UNZUETA.

1229—13 v.

**A LOS MOLINEROS.**

Jénero americano para sacos, tienen a venta

GUILLERMO G. DELANO i Cia.

1228—19 v.

**PIANOS LEJITIMOS DE ERARD.**

Tienen a venta

GUILLERMO G. DELANO i Cia.

1228—2 m.

**CARRUAJES.**

Tienen a venta

GUILLERMO G. DELANO i Cia.

1228—10 v.

**A VISO.**—Con fecha cinco del presente mes i año, se ha otorgado ante el Escrivano D. Daniel Alvarez, una escritura de venta, hecha por don Francisco Javier Piñel, a favor de don Bernardo Boggiano, de un sitio en esta ciudad, de 17 1/2 varas de frente i fondo correspondiente, que desinda por el Norte, con sitio de D. Juan Beccerril; por el Sur, con el de D. Anselmo Fausca calle de por medio; por el Oriente, con sitio de unas señoras Ruiz; por el Poniente, con la calle de "Oranpol"; cuya venta ha sido en la cantidad de 300 \$. Para los efectos de lo dispuesto en el art. 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público en la inscripción.

Concepción, marzo 6 de 1860.

1228—3 v.

**AVISOS DE HIPOTECAS.**

**A VISO.**—Con fecha 18 de noviembre del año próximo pasado de 1859, D. Agustín Méndez, en representación del licitador, don Marcos Mené i su fiador solidario don Pedro Nolasco Mené, ha hipotecado la hijuela N.º 2 de los Llanos de Arquen, para asegurar el capital de 1,981 ps. 94 1/2 cts. i sus intereses, como también otra igual cantidad reconocida a censo redimible del 4 p. g. al año en la misma hijuela, a favor del hospital de mujeres de esta ciudad. Dichas hijuelas que componen el área de 197 cuadras cuadradas mas 8,615 diez milésimos, están situadas en el Departamento de Linares Provincia del Maule.

Para los efectos del Art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepción, febrero 4 de 1860.

1227—3 v.

**A VISO.**—Con esta fecha Da. Petronila Gatica, con permiso de su marido D. Manuel Paredes i de la autoridad judicial competente, vendió a D. Francisco Javier González, su fundo denominado "El Encanto" cito en la Subdelegación de Nonguén de este departamento, compuesto de veinte i cinco cuadras mas cincuenta i siete centésimos de otra, lindante por el Norte con terreno del comprador i D. Bonifacio Quezada, por el Oriente con los de D. José Antonio Gatica, por el Sur con los de Francisco Ulio i en tal Molina, i por el Poniente con el camino público de Chiguayante, que se dirige a los Tres Guyes. La venta se ha hecho en 1278 pesos, segun todo consta de la escritura otorgada ante el escribano D. José de los Dolores García. Para los efectos del artículo 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público.— Concepción, Marzo 3 de 1860.

1227—3 v.

**AVISOS REPETIDOS**

**AVISO.**—Por decreto del Juzgado de Letras, de fecha 22 de febrero último, se están dando los pregonos de la lei a un sitio ubicado en esta ciudad, compuesto de 25 metros i 21 centímetros de frente i con fondo correspondiente; perteneciente a la testamentearia de D. José Miguel Yáñez. Por la notación i demás pormenores ocurrirán a la escrituración de D. José de los Dolores García.

Concepción, marzo 3 de 1860.

1227—13 v.

**COCHES AMERICANOS**

entre el Tomé i Concepción.

El que suscribe pone en conocimiento del público, que ha establecido una nueva línea de coches entre los puntos indicados: bajo la administración de Monti Hermann, la que principiará a hacer sus viajes desde el 1º de marzo, en el orden siguiente:

Sale del Tomé: Jueves, miércoles i viernes, a las 8 1/2 de la mañana.

Sale de Concepción: Martes, jueves i sábado, a las 12 1/2 del día.

PRECIO DE CADA ASIENTO.

Del Tomé a Lirque	\$ 1 25
De Id. a Penco	1 50
De Id. a Concepción	2 50
De Concepción a Penco	1 00
De Id. a Lirque	1 25
De Id. al Tomé	2 50

**NOTA.**—Al establecer la salida del Tomé a las horas indicadas, ha sido con el objeto de que la llegada del coche a este punto sea media hora antes que la salida del coche para Coronel, de modo que pueda proporcionar al pasajero la comodidad de poder conducirse por la vía de coches a cualquiera de los puntos indicados. A mas habrá siempre en el Tomé, carros disponibles para Chillán u otro punto.

Tomo, febrero 29 de 1860.

1226—

N. W. KEAY.

**A LOS CONSTRUCTORES.**

**SINTIO EN VENTA.**—Bien situado en la calle de Colocolo, a una cuadra de la Plaza de Armas, en frente de la casa del señor Benavente. Está perfectamente tapado i edificado, con bodega de mucha comodidad. Por mas pormenores ocurrirán los interesados a

GUILLERMO LAWRENCE  
Edificio municipal.

1199—2 ms.

**Aviso-Se remata.**

**POR DECRETO** del Juzgado de Letras, fecha 29 de febrero último en el juicio ejecutivo que sigue Izquierdo Pérez contra Santiago Davis, vecinos del Tomé, se manda citar para el último pregon i remate de una casa de dos pisos con hermoso sitio i jardín, para el día 12 del presente Marzo; dicha casa se halla ubicada en el puerto del Tomé i al otro lado del río Collén, frente por el pueblo Gómez, con casa de Don Felis Pérez, por el Sud con el río Collén, por el Este con casa del finado D. José Antonio Henriquez, i por el Norte con el cerro.

Tome, Marzo 2 de 1860.

JOAQUIN DE LA JARA.

1226—5v.

**Judicial.**

Talcahuano, Febrero 29 de 1860.

Señábase para el último pregon i remate en venta del sitio i casa embargada, de Da. Jerónimo Muñoz, situada en la calle del Estado cerca de Talcahuano, el martes 6 del entrante marzo a las doce del dia; si efecto fijarse carteleras anunciando dicho remate.

Corasos.

Mesa.

**Alfonso Deneken**  
ajente general i comisionista,

se ha mudado a la casa nueva de D. José C. Moreno, calle de San Martín No. 89, frente a la casa que ántes ocupaba. Admito toda clase de comisiones de compra i venta, colaborando en esta como en los pueblos del interior, etc. i ofrecio también mis servicios para **LLEVAR LIBROS POR PARTIDA DOBLE** i hacer **TRADUCIONES** del alemán e inglés al castellano.

Se encuentra en su casa, con fijas, desde las siete hasta las diez de la mañana, i desde las dos hasta las cuatro de la tarde.

Concepción, Marzo 1 de 1860.

1225—26 i.

**TINTORERIA ALEMANA.**

Federico Weisz recien llegado de Valparaíso, tiene el honor de poner su conocimiento de público, que en establecimiento en esta ciudad una

**TINTORERIA DE TODAS LAS TINTAS**  
que fabrica tintes de todos los colores, tintes para la ropa i para la piel. Los tintes serán ejecutados con todo cuidado i solidez deseables; también se encarga de teñir i quitar manchas a la ropa de señoras i caballeros, quedando como nueva aquella que tenga mucho uso; todo esto se hará por un precio muy moderado para las personas que tengan a bien acudirlo en todo lo que concierne a su oficio.

El taller se encuentra en la calle de Maipú, casa de doña María Urza.

1224—13 v.

**PARA LA VENDIMIA**

**En la tintorería i carpintería de D. José Pareur, hisa a venta cerca de TRES MIL ARROBAS DE VASJA de varios tambores, que ofrece a un precio moderado.**

También trabaja lagares.

Calle de Maipú, sitio de D. Clodouiro Hurd.

1224—3 ms.

**AVISO AL PUBLICO.**

El veinte del presente mes de febrero, han sido robados los siguientes valtes.

Febrero 1º. N.º 511, capataz José A. Olivares, de cuenta de D. Santiago Leiva, 15 fardos 75 almunes.

N.º 647, capataz Santiago Muñoz, de cuenta de D. Jacinto Gómez, 4 fardegas 105 almunes.

N.º 548, capataz Santiago Muñoz, de cuenta de D. Miguel Mardones, 4 fardegas 31 almunes.

MIGUEL MARDONES.

1224—8 v.

**GRAN NOVEDAD!!**

José Gómez, recien llegado a esta ciudad, anuncia al público, que tiene en su almacén, situado en la calle del Comercio, casa del Señor Olmos Elizondo, toda clase de adornos de mármol, para salones, cuadras &c. Tienen además diferentes calidades de frutas construidas de piedra maciza, muy útiles para mesas de armas.—Advierte que estará en Concepción más corto tiempo i así es que los interesados en comprar estos objetos, pueden ocurrir con la brevedad posible a mi almacén. En general invito a todas las personas que deseen conocer estos bellos adornos, desconocidos hasta de ahora del público de esta ciudad, para que pasen a mi tienda, donde prometo mostrarles los artículos que tengo en vista.

1222—8 v.

**SE VENDEN.**—Dos lanchas de superior construcción i en excelente condición. Para tratar seárrase en Talcahuano a

A. F. DOWNING.

1219—h.

**ADUANA DETALCAHUANO.**

Se avisa al público que hai en esta Aduana, un cañón ferretería i mercerías marca **N.F.** procedente del Tomé, que se ignora el dueño a quien pertenece, habiéndose depositado en almacenes por orden del Sr. Ministro. La persona que tenga derecho a él, puede ocurrir a presentar los documentos correspondientes, i será entregado, sin mas gravamen que el importe de este aviso.

Alcaldía de la Aduana, febrero 8 de 1860.

J. FELIX ARELLANA.

1215—

**ITINERARIO**

del Correo de Concepción i Talcahuano. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talcahuano hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCIÓN.

Los días martes, viernes i sábado.

LLEGA A CONCEPCIÓN.

Los días lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los días mencionados arriba. La diligencia queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma.

Administración principal de Correos, Concepción enero de 1860.

**ITINERARIO**

del Correo de Concepción i Chillan. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCIÓN.

Los días lunes i viernes, a las 12 del dia.

LLEGA A CONCEPCIÓN.

Los días lunes i viernes, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el dia de la salida hasta las 11 en punto.

Administración principal de Correos, Concepción enero 24 de 1860.

**J. DEL POZO.**

EL QUE SUSCRIBE, sindicó del consorcio formado a los bienes del deudor suscrito Ejenio Delhuanno, vizcaín a los accesorios que teniendo en su poder el producto de la venta de dichos bienes, pase a informar a su casa del valor a que asciende el producido, para distribuirlo con arreglo a la ley.

Concepción, febrero 18 de 1860.

JOSE LEONCIO CADENAS.

1218—

**COMPANIA**

DE CARBON DE PUCHOCO.

Los que abajo suscriben dueños de la mina de carbon de piedra denominada PUCHOCO, situada a orillas del puerto de Coronel, han formado una Compañía para la explotación de dicha mina y negocios consiguientes, bajo la denominación siguiente:

**COMPANIA DE CARBON DE PUCHOCO.**

Siendo Guillermo G. Delano y Compañía, residentes en esta ciudad, los Administradores generales, y Federico W. 2º Schwager encargado de la Administración del Establecimiento de PUCHOCO. Todo consta de Escritura pública, otorgada con esta fecha ante el Escrivano D. Emilio Dueñas.

Concepción, julio 21 de 1859.

GUILLERMO G. DELANO y Co.

FEDERICO W. SCHWAGER.

1132—13m. Julio 23.

**COMPANIA CHILENA**